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12桑榆·常青

阅读提示

2000 年，“中国消灭脊髓灰质炎证实报告签字仪式”举行，当时 74 岁的
顾方舟作为代表，郑重签下了自己的名字。从无疫苗可用到消灭脊髓灰质
炎，顾方舟用 40 多年护佑中国儿童远离小儿麻痹症。面对如此成就，这位老
爷爷却谦逊地说：我一生只做了一件事，就是做了一粒小小的“糖丸”。

也许，许多人并不了解什么是中国脊
髓灰质炎疫苗，但却对儿时吃过的白色小

“糖丸”印象深刻。正是这样一粒粒不起眼
的小“糖丸”，帮助中国消灭了脊髓灰质炎
病毒。这一切的背后，是一位老人为之奉
献一生的传奇故事。

这位老人，就是“糖丸爷爷”，是病毒学
家、我国脊髓灰质炎疫苗研发生产的拓荒
者、科技攻关的先驱者、“人民科学家”国家
荣誉称号获得者——顾方舟。

脊髓灰质炎俗称小儿麻痹症，生病的
对象主要是 7 岁以下的儿童，一旦得病就
无法治愈，若病情严重，还会危及孩子生
命。

时钟拨回到 1955 年，小儿麻痹症在
青岛、上海、济宁、南宁等地蔓延。疾病
暴发之初，有家长背着孩子跑来找顾方
舟，希望他能给孩子治病，顾方舟却束手
无策⋯⋯这件事一直影响着他。我国当
时每年有一两千万名新生儿，他知道早
一天研发出疫苗，就能早一天挽救更多
孩子的未来。

1957 年，顾方舟正式开展脊髓灰质炎
研究。从此，与脊髓灰质炎打交道成了他
毕生的事业。

当 时 ，国 际 上 存 在 两 种 疫 苗 技 术 路
线。一种是灭活疫苗，也称为死疫苗，可以
直接投入生产使用，但要打三到四针，每针
价格几十块钱；另一种是减毒活疫苗，成本

是死疫苗的千分之一，但因刚刚发明，药
效、不良反应等都是未知数。

深思熟虑后，顾方舟认为当时我国人
口多、生产力欠发达，他认定，在中国消灭
脊髓灰质炎，只能走活疫苗路线。

就 这 样 ，顾 方 舟 自 己 带 人 挖 洞 、建
房，以他为组长的一支脊灰活疫苗研究
协作组在昆明远郊的山洞搭起了疫苗实
验室。

疫苗在动物试验通过后，进入了更为
关键的临床试验阶段。按照顾方舟设计的
方案，临床试验分为Ⅰ、Ⅱ、Ⅲ三期，其中，
第一期需要在少数人身上检验效果。

面对未知风险，顾方舟义无反顾地喝
下了一小瓶疫苗溶液。在经历吉凶难料的
一周后，他的生命体征平稳，没有出现任何
异常。

但是，成人本身大多就对脊髓灰质炎
病毒有免疫力，必须证明疫苗对小孩也安
全才行。那么，找谁的孩子试验？顾方舟
遇到了新的难题。

于是，他做出了一个惊人的决定：瞒着
妻子，给刚满月的儿子喂下了疫苗！实验
室一些研究人员也做出了同样的决定：让
自己的孩子参加了这次试验。经历漫长而
煎熬的一个月，孩子们生命体征正常！第
一期临床试验顺利通过。

1960 年底，首批 500 万人份疫苗在全
国 11 个城市推广开来。在投放了疫苗的

城市，脊髓灰质炎流行高峰逐渐变弱。
随着脊髓灰质炎疫情逐渐好转，顾方

舟却在疫苗推广中发现新的问题：疫苗的
储藏还有不小难度，而且孩子们都不喜欢
打针吃药。

经过反复试验，顾方舟和团队把打针
吃药“变”成了吃“糖丸”，同时糖丸剂型比
液体保存期更长，保存的难题也迎刃而解。

1990 年，全国消灭脊髓灰质炎规划开
始实施。

2000年，“中国消灭脊髓灰质炎证实报
告签字仪式”举行，当时 74 岁的顾方舟作
为代表，郑重签下了自己的名字。

从无疫苗可用到消灭脊髓灰质炎，顾
方舟用 40 多年护佑中国儿童远离小儿麻
痹症。

面对如此成就，这位老爷爷却谦逊地
说：我一生只做了一件事，就是做了一粒小
小的“糖丸”。

据新华社

“糖丸爷爷”顾方舟：
我这一生，只做了一件事

微风已暖，麦浪阵阵。“五一”假期，在
河北省唐山市丰南区的冀东国家农作物品
种综合试验站内，已经 64岁的翟子春穿梭
田间，指导年轻技术员们对小麦各项数据
进行观测记录。

该试验站是国家级农作物新品种综合
试验站在冀东地区的子站之一，承担着中国
农业科学院作物科学研究所等科研单位、河
北省相关大专院校、各级种子管理机构和种
子企业联合体的小麦、玉米品种实验任务。

“目前这里有 18组小麦实验项目，200
多个品种、品系参试，中国农科院安排的北
部冬麦区冬小麦品种比较实验在开展。”农
业专家、该试验站主持人翟子春说，眼下是
小麦实验调查和田间管理的关键季节，要
对所有数据调查记录。

行走在田间地头的年轻技术员们，来
自唐山市农科院小麦研究所，属于这里的
常客。记者采访了解到，这个占地 100 亩
的试验站常吸引河北各地育种专家、青年
技术人员来考察学习，其中一个重要原因
就是因为翟子春在这儿。

翟子春 1980 年进入原丰南县农业局
工作，从此就奔波在田间地头。他参与和
主持的多项农业技术创新和农业新技术新
成果推广工作获省部级科技进步奖，还获

“河北省有突出贡献中青年专家”“唐山市
优秀专家”等荣誉称号。

20 世纪 90 年代后期，为提高作物产
量，翟子春和团队前后历时五年完成“旱地
小麦玉米蓄水节水栽培体系研究”课题，该
项技术在我国低平原旱地麦区总计推广
22.72 万亩、总增产粮食 3923 万公斤，让一
些曾经的粮食低产区成为主产区。

在唐山，小麦是主要粮食作物之一，常
年种植面积在 160万亩以上。“翟老始终立
足农户实际需求，开展冬小麦种质资源搜
集创新，选育抗寒优质高产的冬小麦新品
种。很多成果不仅得到业界专家认可，也
得到广大农户认可。”唐山市农科院小麦研
究所副所长吴志会介绍。

2018 年退休后，放不下心中所爱，翟
子春又承担起冀东国家农作物品种综合试
验站和唐山市小麦首席专家工作站的建站

任务。在政府给予资金政策支持之外，他
还自费拿出 70万元来参与试验站工作。

在翟子春的办公室，厚厚的实验档案
排了一摞又一摞。一年下来，他要亲自参
与调查和整理上万个实验数据，通过数据
分析，形成报告，为新品种审定提供科学依
据。吴志会说：“小麦育种涉及知识面非常
宽，退休后翟老的热心奔波，帮了我们大
忙，可以说是我们后辈的智库，我们有事都
向他请教。”

常来试验站的年轻人里，唐山市农科
院小麦研究所助理研究员宋茂兴算是最勤
奋的一位。“试验站的农机具有几十种，其
中有一台近 170 万元的进口收割机，翟老
不轻易让人碰，但他放心让我用。去年一
夏天练习，现在我可以熟练操作并进行数
据采集转换。”他说。

走出田间，远望麦浪。翟子春说：“选
种子需要每年坚持，筛选出最好的，带年轻
人也是一样。用心培育出最优的，这样农
业才有希望，农民种地才有希望。”

据新华社

“退休老翟”：时光不老 播种希望


